

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 13 DE MARZO DE 1810.

PRUSIA.

Berlin 4 de febrero.

Han salido para Spandau y Francfort del Oder algunos destacamentos de nuestra guarnicion. S. M. ha mandado que se forme un cuerpo de zapadores que no habia hasta ahora en el ejército. Se dice que el vestuario y demas efectos militares no correrán en lo sucesivo por cuenta de abastecedores, sino que se agregará al ejército un cuerpo de obremos que trabajaran á expensas y por cuenta del gobierno. La guardia nacional de esta ciudad va á organizarse baxo de un nuevo plan.

El comercio de nuestra ciudad principia á fomentarse por los muchos géneros coloniales que llegan de nuestros puertos, y que se extraen para varios países de Alemania; pero nuestras fábricas se hallan en el mismo estado de decadencia, y muchos trabajadores no tienen que hacer.

AUSTRIA.

Viena 7 de febrero.

S. E. Mr. el conde Otto, embaxador de Francia, tuvo el día 4 de este mes, despues de misa, la primera audiencia de S. M. la Emperatriz.

Ha llegado á esta capital desde Lintz el conde Augusto de Aversber con el convenio definitivo sobre la demarcacion de las nuevas fronteras del Austria superior.

Esperamos en esta capital de un día á otro á la archiduquesa Beatriz, madre de S. M. la Emperatriz.

SAXONIA.

Dresde 13 de febrero.

Ha causado grande admiracion el siguiente artículo impreso en la gazeta de Leiden:

„Las relaciones de amistad y de buena vecindad restablecidas por la paz de Tilsit entre el ducado de Varsovia y la Rusia se van debilitando cada día, y aun se teme que cesen muy pronto enteramente. En virtud de una orden del gobierno ruso se abren y exáminan escrupulosamente todas las cartas que van del gran ducado á Rusia, y las que de esta se envian á aquel. Se teme que á estas horas esten ya secuestrados por orden del gobierno ruso todos los bienes y posesiones que tiene en la Ucrania el conde Valdomiro Potocki, jefe de la artillería polaca. Se dice tambien que varios cuerpos considerables de tropas rusas se adelantan hácia las fronteras del ducado, y que van á ocupar las márgenes del Bug y del Niemen. Es de temer que semejantes disposiciones, poco amistosas á la verdad, ocasionen justas represalias, y que acaben por un rompimiento formal entre los dos estados. Dios quiera alejar tamaña desgracia de este país, en el qual, por donde quiera que se tienda la vista, se encuentran todavía señales del azote destructor de que ha sido teatro por tanto tiempo nuestra infeliz patria, y que so-

lamente pueden borrarse con una larga paz.”

En vista de este artículo no debe ya causar maravilla la credulidad con que ciertos diaristas adoptan sin exámen é insertan en sus periódicos las noticias que de tiempo en tiempo suelen forjarse para favorecer las especulaciones del agiotage. Sin embargo, el enredo está aqui urdido con demasiada grosería, y no hai hombre medianamente instruido en los negocios públicos que no conozca que la situacion real y verdadera de los estados de que habla el gazetero holandés, es precisamente al reverso de la que él pinta. Los hechos que desmienten sus aserciones son públicos y notorios á todo el mundo. La Francia y la Rusia se han dado recientemente una á otra los testimonios y pruebas mas solemnes de una estrecha alianza, y los estados que siguen el sistema de estas dos potencias no han cesado de mantener constantemente sus relaciones amistosas. Las tropas rusas, que estaban acantonadas en las orillas del Niemen, han sido enviadas á Turquía; y se sabe igualmente que en el día se está tratando entre la Rusia y el ducado de Varsovia de arreglar un convenio, que restituyendo respectivamente los soldados de un país alistados baxo las banderas del otro, allanaria toda dificultad que pudiera suscitarse sobre los puntos que se han mirado hasta ahora como los mas delicados. En fin, todo quanto sucede y quanto vemos nos confirma en nuestras esperanzas, y aun nos hace mirar como cierta y segura la feliz armonía del continente. Ningun estado de la Europa puede ganar con la guerra: solamente la Inglaterra puede desearla; y es ya hacerla un servicio el esparcir temores ridículos, y aun absurdos, en el estado actual de cosas.

ALEMANIA.

Hamburgo 10 de febrero.

Corren voces de que en todo este mes se verificará la ocupacion militar de los estados del norte de Alemania, que mudan de dominacion, y que las tropas francesas ocuparán tambien el ducado de Oldenbourg.

Las tropas westfalianas han restablecido y puesto en un estado formidable las baterías del bailliage hamburgues de Cuxhaven, que fueron destruidas por los ingleses en su último desembarco.

BAVIERA.

Munich 10 de febrero.

Continuamente pasan por aqui correos que van y vienen de Paris á Viena. La actividad de esta correspondencia hace presumir que se trata entre las dos cortes de algun asunto de grande importancia.

GRAN DUCADO DE BERG.

Dusseldorf 12 de febrero.

Hace algunos días que ha llegado aqui el general de division Desaix. Las tropas francesas que

tiene á sus órdenes se dirigen hacia el Roer. Hoy ha entrado en esta ciudad el regimiento 18.º de infantería; y el 8.º de húsares, que también ha llegado hoy, se ha alojado en los pueblos inmediatos.

CONFEDERACION DEL RIN.

Erfurt 7 de febrero.

La guardia de honor de S. M. I. y R. dió el día 4 de este mes un espléndido banquete al intendente de nuestra provincia en celebración de la inauguración de su cuerpo.

Ayer entró aquí el regimiento 37.º de infantería de línea, y mañana deberá marchar. Este cuerpo forma la vanguardia de otro mucho mayor, que llegará dentro de pocos días. No se sabe con certeza qual sea el destino de estas tropas.

Munheim 12 de febrero.

Continúa por ésta ciudad el paso de tropas de la primera division del segundo cuerpo de ejército. Las que han entrado hoy están al mando del general Gerard, y marchan á Maguncia.

REINO DE NAPOLES.

Bisceglia 18 de enero.

Cien ingleses que desembarcaron el 10 de este mes en nuestras costas quisieron señalar la comision que se les habia confiado con un atentado, concebido y executado con la mayor barbarie. Colocaron un barril de pólvora debaxo de un quartel, y pusieron una mecha larga para darle fuego desde la orilla del mar: prendieron en efecto la mecha: los habitantes de la ciudad luego que lo supieron se llenaron de consternacion y sobresalto: en medio de esta tribulacion, el Sr. Francisco Pablo Leonardo Guzman, de una de las familias más distinguidas de nuestro pais, y Domingo Campagnolo, se arrojaron sobre el barril de pólvora, y cortaron la mecha. El enemigo pudo ver desde lejos lo que pueden el amor de la patria y el afecto al gobierno.

IMPERIO FRANCES.

Roma 24 de enero.

Un gran personaje, que habita un hermoso sitio de las inmediaciones de esta ciudad, dedicado enteramente á las artes y ciencias, ha hecho descubrimientos preciosos en los meses de setiembre y octubre últimos. Haciéndose de orden suya varias excavaciones para hallar antigüedades, se han descubiertas algunas casas de la antigua *Tusculanum*, adornadas de varios muebles y de siete estatuas grandes, entre las quales hai una musa de una belleza tan perfecta, que los antiquarios romanos la estiman en más de 200 escudos. También se ha encontrado un pedazo considerable del friso de un templo antiguo muy hermoso. Por último, se espera que dirigiéndose bien las excavaciones, como en efecto lo serán, veremos algún día toda esta ciudad antigua con sus tesoros y riquezas.

Strasbourg 16 de febrero.

El número de tropas que se hallan aquí en la actualidad asciende á 100 hombres.

Paris 19 de febrero.

Escriben de Tarbes que Mr. Lafite-Peleguignon, cura vicario de la parroquia de la Sede en

aquella ciudad, y natural de Agen, se ha dedicado con un celo y una caridad, que merecen los mayores elogios, al alivio y socorro de los prisioneros españoles que han pasado por allí consumidos de enfermedades y de desnudez. El Sr. Lafite ha visitado á estos miserables, los ha consolado y cuidado con el mayor esmero; y despues de haber excitado con toda eficacia la caridad de los particulares para que les suministrasen vestidos, y todos los demas objetos de que tenían necesidad, ha alojado en su misma casa á siete sacerdotes españoles que iban entre ellos. El prefecto de los Altos Pirineos, queriendo recompensar y hacer notoria una conducta tan honorífica, ha mandado que se publique en el diario de su departamento, y ha pedido para Mr. Lafite al señor obispo de Bayona el primer curato que vague en su diócesis.

ESPAÑA.

Sevilla 27 de febrero.

Carta del Ilmo. Sr. obispo de Licópolis, auxiliar y gobernador de este arzobispado de Sevilla, á los vicarios, curas y clero de toda la diócesis en ausencia de su prelado.

„Amados hermanos en Jesucristo: sobre mis débiles fuerzas ha sido servida la Providencia del Señor de descargar por ahora el cuidado y régimen eclesiástico de vuestra diócesis. Un respetuoso mandado del señor cardenal, nuestro prelado, fue suficiente para obligarme á recibir sobre mí su representación en unos dias tan críticos como los que habeis visto y conoceis. Otra insinuacion suya, y mis propias reflexiones, me determinaron á salir de esta capital amenazada, para no perderos de vista en las necesidades espirituales en un caso que podia temerse; y finalmente, las ocurrencias benignas y consoladoras de vuestras feligresías, que sobrevinieron despues, me condujeron otra vez á este digno pueblo y lugar de la silla arzobispal, con el fin de constituirme en caso necesario el primer obediente á las legítimas autoridades, y de poder por este medio, con el auxilio de Dios, ser también el primer mediador con nuestro católico Monarca y sus señores ministros en vuestro beneficio, que es el mismo de todos los fieles diocesanos.

„Yo he visto á mi regreso vuestro distinto semblante, y el de los pobres vecinos de los pueblos por donde he pasado, del que observaba en mi retirada de esta ciudad.

„Aquel sumo silencio, desconuelo y llanto se mitigaron brevemente, y cambiaron en mucho consuelo y calma, y aun en expresiones con que algunos de vuestros compañeros eclesiásticos y otras personas sencillas me confortaron varias veces.

„Pues sabed que esta es la mano secreta del Altísimo, de aquel Dios inefable, Todopoderoso, á quien adoramos, y de quien somos su pueblo. Si, amados eclesiásticos: sabeis muy bien cuántos años de guerra y de otras calamidades igualmente desoladoras han desfigurado nuestro hermosísimo suelo y pais; y yo no ignoro que solamente una vicisitud tan larga de desgracias era capaz de amancillar en tal grado á estas campiñas y sus piadosos pueblos.

„También sabemos todos quanto hemos clamado al Señor por el remedio de tantos males, y que su Magestad nos ha dispensado sus misericordias, concediéndonos algunos momentos ó intermedios de alivio, venidos visiblemente á nosotros por la Providencia del cielo, y no por la de los hombres: tuvimos peste y hambre, y el Señor se-

lo detuvo aquel primer azote, y nos dió de comer.

„Cargó sobre nosotros esta nueva guerra (es verdad); pero ¿qué sabemos, hermanos míos, si la multitud de nuestras culpas ha desprendido de los designios del Altísimo esta calamidad mas, para mejorarnos á lo menos allá en el secreto de nuestro corazón?

„Este bien, este desengaño de nuestra mente, y de nuestra vida espiritual é inmortal, debe ser nuestro principal anhelo y consuelo; mas no por esto nos es prohibido el buscar en los recursos de la razon el pan que pedimos cada dia para las madres y para las hijas, para los buenos y para los malos.

„Y veis aqui como en lo mas denso de esta nube amenazadora de la guerra triunfó la razon, é hizo conocer á vuestra capital Sevilla que debia franquear sus puertas á un caudillo benigno, á un REI victorioso, mas bien que oponerlas sin fruto á sus soldados, que por ventura obrarian con nosotros mismos una entera desolacion de nuestros campos y de nuestro pan.

„Entró de paz en nuestra capital el Sr. Rei Don Josef Napoleon, y fue recibido y jurado por nuestro Soberano por todos los cuerpos principales de ella.

„Nos ha prometido y promete á todos paz y benignidad, é indulto general, que se anunció inmediatamente delante del santo altar; y á mis cortas luces ha parecido claramente asomarse por su real semblante un corazón muy pacífico y sensible.

„Esta última fue una prenda tan característica de la Francia, como de la España, en paz y en guerra en los tiempos pasados: el cielo hará que no se desnuden de ella, y que en medio de unos sucesos tan asombrosos como los que hemos visto, logre el pueblo escogido la deseada tranquilidad en todo, y nuestra santa iglesia su protector.

„Por prueba de estas esperanzas puedo aseguraros, con harto consuelo de mi alma, haber recibido, tanto de la boca del mismo Soberano, como de sus señores ministros, expresiones las mas benéficas y piadosas hácia la tranquilidad y seguridad de todas las religiosas de esta ciudad y reino, y el miramiento que se guardará á sus casas, como igualmente en quanto al favor que se desea dispensar á los religiosos de mérito, con otros puntos de mucha piedad en toda la administracion.

„Otra prueba es el desear S. M. y exígir por tanto sus autoridades, que vosotros y yo, como revestidos por nuestro carácter del cingulo de la verdadera compasion y mansedumbre evangélica, emprendamos y emprendais desde luego, todos y cada uno en vuestros distritos, la buena obra de minorar las desgracias, dirigiendo nuestra palabra, como es justo, al santo fin de evitarlas todas hasta conseguirlo.

„Prestaos pues, y clamad á vuestros feligreses, usad con ellos de la pastoral solitud, anunciadles la dulce tranquilidad, y las ventajas de esta sobre toda otra operacion que pueda multiplicarles sus pérdidas y aflicciones.

„Decid y enseñad á todos la obligacion que nos impuso el supremo Hacedor de obedecer á las potestades; y estando preparados para sufrir por el bien espiritual y temporal de los fieles qualquiera género de incomodidad y aun de tribuacion, postremos mediadores entre Dios y el pueblo: honremos continuamente entre el vestíbulo y el altar por su salud; y esperemos con la mayor confianza que tendremos en nuestro Rei y Señor el Señor

305

D. Josef Napoleon I un amoroso padre. Dado en Sevilla á 15 de febrero de 1810. = Manuel Cayetano, obispo gobernador.”

Madrid 12 de marzo.

CIENCIAS.—HIDROGRAFIA.

Continúa el artículo de ayer acerca de las memorias sobre las observaciones astronómicas hechas por los navegantes españoles &c.

§. III.

Como de la expedicion científica que hizo el brigadier de la armada D. Alexandro Malaspina desde 1789 á 1794 con las corbetas Descubierta y Atrevida, no tiene el público una relacion circunstanciada, y qual convenia para su ilustracion, es muy apreciable el resúmen que se hace de este viage marítimo en la segunda memoria y en la siguiente, aunque ceñido á la parte de los trabajos hidrográficos practicados en él para trazar las cartas de que ya disfruta el público. Descríbese aqui la navegacion que hicieron ambas corbetas desde el rio de la Plata siguiendo al cabo de Hornos, y por toda la costa occidental de la America hasta los 60° de latitud N. A las muchas observaciones que se practicaron, y noticias que se adquirieron en esta expedicion, se han reunido las que produjo el viage de D. Dionisio Galiano y D. Cayetano Valdés al reconocimiento del estrecho de Fuca, de que ya se halla instruido el público por la relacion impresa en 1802: las del teniente de navío D. Juan de Concha, que recorrió toda la costa desde el rio de la Plata hasta puerto Deseado y golfo de S. Jorge: las de D. Salvador Melendez, que con el bergantín Activo exploró la que media desde Acapulco á Sonsonate y el golfo de Fonseca ó Amapala, levantando los planos de varios puertos; y las que resultaron del prolixo exámen que se hizo de las costas del Perú y Goatemala en 1802 por varios oficiales comisionados al efecto desde el apostadero de Lima.

En estas comisiones particulares se procuraron llenar los intermedios de las tierras que no pudo reconocer á satisfaccion el Sr. Malaspina, ó por la contrariedad de los tiempos, ó por no atrasar y desatender otros importantes objetos de su comision: resultando de todos estos trabajos un conjunto de excelentes observaciones y noticias, que analizadas y comparadas en la direccion de hidrografía, han servido para perfeccionar las cartas de aquellos mares. „Mas como en aquella expedicion” (dice el Sr. Espinosa) no solo se dióse cabal cumplimiento á un objeto tan principal, sino que se aprovechase tan oportuna ocasion de hacer otras observaciones en que interesasen mucho la geografía física y la náutica, como son las del péndulo invariable, las de la variacion é inclinacion de la aguja, las de las mareas, las de la velocidad del sonido, y las del barómetro y termómetro, aplicadas á la averiguacion de las diferencias del nivel de los lugares en que se executaron; las inclusiones asimismo en esta memoria en estados que comprenden, no solo las hechas en las costas de América, sino tambien las practicadas en el océano pacífico y en los mares del Asia, para que teniéndolas todas reunidas, puedan mas bien sacarse las consecuencias ó resultados generales á que den lugar, y hacerse las comparaciones que convengan.” Este anuncio da bastante idea de la importancia de esta memoria; debiendo tenerse á suma dicha que hayan podido salvarse, y presen-

tarse al público tan preciosas noticias para el progreso de las ciencias matemáticas y físicas. Contiene además en quatro apéndices: 1.º las observaciones astronómicas y físicas, hechas en un viage por el interior de la América meridional, desde Valparaiso hasta Buenos-Aires, por D. Josef de Espinosa y D. Felipe Bauzá: 2.º otras sobre el calculo trigonométrico de la altura de las montañas por Don Dionisio Galiano: 3.º experiencias sobre la gravedad, hechas con un péndulo invariable, en ambos hemisferios, en la expedicion del mando del Señor Malaspina, calculadas por D. Gabriel de Ciscár: 4.º noticia de lo acaecido en la campaña de la corbeta Atrevida desde su salida de Maluinas por enero de 1794 al reconocimiento de las islas Auro-ras hasta su entrada en Montevideo el 15 de febrero siguiente.

§. IV.

Hemos insinuado anteriormente que la memoria tercera era una continuacion de la segunda, relativamente al extracto de las tareas hidrográficas practicadas en el viage del señor Malaspina; porque siguiendo su navegacion desde Acapulco, se dirigió á reconocer las islas Marianas, en las cuales se hicieron varias observaciones astronómicas para fixar su posicion, otras sobre la variacion é inclinacion de la aguja, y repetidas experiencias con el péndulo invariable. A tan preciosos elementos para trazar las cartas se reunieron en la direccion los que han suministrado los diarios y noticias de varios navegantes, que han frecuentado aquel archipiélago, como son el capitan de navío D. Miguel Zaplain, los tenientes de navío D. Joaquin Marquina, D. Marcelo Ayensa y D. Domingo Navarro, el de fragata D. Juan Ibargoitia, el piloto D. Francisco Sanchez Crespo, y Mr. Dagelet, astrónomo embarcado en la expedicion del conde de Lapeirouse. Es curiosa además la descripcion que hace el autor de aquellas islas, de la calidad de su suelo, de sus producciones, como son árboles, plantas, animales, aves y peces; del gobierno de la colonia, y de la tropa que la guarnece para su defensa; y en fin de la absoluta falta de tráfico, que tiene reducidos á sus naturales á la mayor miseria. No es menos importante la noticia de las islas que estan al oriente de las Marianas, y entre ellas la de S. Bartolomé, que habiendo sido descubierta en 1525 por Alonso de Salazar, fue tan horrible la pintura que hicieron de ella los primeros descubridores, que no habiendo sido vista despues por otro navegante, no solo estaba situada con mucha variedad en las cartas, sino que por aquella tradicion era mirada con mucho miedo y horror por todos los pilotos modernos. El capitan de fragata D. Fernando Quintana la reconoció y situó en 1796, y halló que lo que se llamaba isla era una cordillera de cinco islas baxas, apenas cubiertas de arbustillos, sin indicios de ser habitadas, y ocupando un espacio de siete á ocho millas. Las Carolinas, situadas al S. de Marianas, tambien se han rectificado con los reconocimientos que de ellas hicieron D. Felipe Tompson en 1773, D. Juan Ibargoitia en 1801, D. Juan Lafita en 1802, y D. Juan Bautista Monteverde en 1805 y 806; teniendo presente además quanto los navegantes extranjeros han publicado de mayor confianza y correccion sobre estos mares. Habiéndose Malaspina dirigido desde allí á Filipinas, y practicado los reconocimientos y observaciones acostumbradas, destinó la corbeta Atrevida á Macao para hacer las experiencias del péndulo, y situar aquel punto importante, mientras en Manila

se levantó el plano de su bahía, y los naturalistas se internaron en la isla para adelantar los objetos de sus respectivos encargos. Navegando despues para la Nueva-Holanda se reconocieron y trazaron las costas occidentales de las islas de Mindoro, Panai, Negros y Mindanao; se hicieron observaciones en nuestro presidio de Zamboanga, y para entrar en el mar pacífico se siguió con corta diferencia la derrota que en 1773 dió el Sr. D. Juan de Lángara al navío Buen fin, abriendo juiciosamente este nuevo rumbo al comercio de Filipinas para sus expediciones: á vista de bahía Botánica se observó un eclipse de sol, y entraron ambas corbetas en el establecimiento ingles de Puerto-Jackson, que se fundó en 1788 con el fin de desterrar á él los reos de delitos graves. El número de habitantes era entonces de 7800, inclusa la tropa y sus agregados; y el gobierno ingles gastaba anualmente, por lo respectivo solo á la Nueva-Holanda, 4660 pesos. El naturalista D. Tadeo Haenke reconoció la calidad del terreno, los frutos, árboles, minerales, animales, aves, clima y temperatura de esta isla, de que se da una breve noticia, así como del carácter de sus naturales, que parece prefieren su primitiva vida errante á los beneficios de la vida social. Continuando su derrota aquellos buques, se dirigieron á las islas de los Amigos, y fondearon en la de Babao, en el puerto que llamó del Refugio D. Francisco Maurelle, que fue el primero que las visitó con la fragata Princesa de su mando en el año de 1782. Hechas allí las observaciones, reconocimientos y experiencias necesarias, dieron la vela para el Callao de Lima, donde entraron el 23 de julio de 1793. Van unidos á esta memoria por via de apéndice: 1.º un extracto de la derrota que hizo el Sr. D. Ignacio María de Alava en 1803 con la esquadra de su mando por los estrechos de Gaspar y Sonda, logrando reconocer y rectificar los quatro principales y temibles baxos de la entrada del primero: 2.º otro extracto de la navegacion del teniente de fragata D. Francisco Catalá con la nombrada Ifigenia desde Calcuta á Manila por el paso de Dampier en 1804; y finalmente, una noticia del viage hecho en 1781 desde Manila al océano pacífico, islas Marianas, y costas de Nueva-España por el expresado Maurelle, á quien debe la geografia mui útiles descubrimientos, como lo han conocido y confesado entre otros navegantes extranjeros el conde de Lapeirouse, que habiendo adquirido en Manila una copia, aunque incorrecta, del diario de este viage, le mereció tal aprecio, que los redactores de la relacion ó noticia de su expedicion le publicaron extractado en el tomo 1.º, página 256. (*Se concluirá.*)

TEATROS.

En el del Príncipe, á las cinco de la tarde, se representará por la compañía española la comedia en cinco actos titulada las Cárceles de Iamberg, con tonadilla y sainete. Actores en la comedia. Señoras Josefa Ramos y Maqueda. Señores Ponce, Ortigas, Carrara, Justo Más, Oros, AVECILLA, Casanova, Suarez, Muñoz, Camas y Fabiani.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia antigua del célebre Lope de Vega, en tres actos, y nueva en este teatro, titulada los Locos de Valencia, en la que se bailará un baile análogo al carácter de locos: concluida la comedia se bailará el fandango, y se finalizará con una tonadilla.

En el de los Caños del Peral no hai funcion por indisposición de varios actores.